
Н   И НН В СУФФИКСАХ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ , 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И НАРЕЧИЙ

6 класс



ЧТО ТАКОЕ СУФФИКС?

� Суффикс – лат. Подставленный. Часть слова,
� которая стоит после корня и служит обычно
� для образования слов.
� В слове может                    например: водяной, водя
� Быть один или                 нистый, водянистость
� Несколько суффиксов
� При склонении и спряжении суффикс не 
изменяется, но в нем бывают чередования:

� Цветок- цветка



ВСТАВЬТЕ   Н ИЛИ НН…

� Ю..ые ( юноша,юность)       ко…ый (конь)
� Зеле..ые (зелень)                  дли…ый (длина)
� Пря…ый ( пряности)          племе…ой

(племена)
� Объясни , почему так?
� Юные                                  конный
� Зеленые                              длинный
� Пряный                               племенной 



В КАКИХ СУФФИКСАХ  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
ПИШЕТСЯ  ОДНО  Н ?
� - ан- , -ян- указывают из чего и для чего сде-
� лан предмет: обувь кожаная ( сделана из кожи), 
шкаф платяной ( для платьев);

� Исключение : багряный
� Исключения: оловянный, деревянный, 
стеклян-

� ный
� -ин- в прилагательных, образованных от 
названий животных и птиц : гусиный лук, змеи

� ное шипение, ослиные уши.



ВЫПОЛНИТЕ УПРАЖНЕНИЕ

� Вставьте Н или НН:
� Ю..ые, весе..ие, серебря …ые, сви…ые, во-
� робьи…ые, стекля…ые, медвя…ые, пле…ые,
� соловьи…ые, пчели…ые, оловя…ые, 
кожа…ые

� Проверка: юные, весенние, серебряные, 
сви-

� ные, воробьиные, стеклянные, медвяные, 
пленные, соловьиные, пчелиные, 
оловянные,

� кожаные.



В КАКИХ СУФФИКСАХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
ПИШЕТСЯ  ДВА  Н ?
� - онн- : революционный, агитационный, 
реви-

� зионный, изоляционный…
� -енн- пишется после группы согласных или 
суффикса – ств- :мужественный,
искусствен-

� ный,..
� Запомните : обеденный, соломенный



ПРАВИЛО -ПОМОЩНИК

 Если в краткой форме прилагательного, 
отвеча-

ющего на вопрос каков? будет или возможно
нен, в полной форме пишется два –н-   енн:
Остров пустынен – остров пустынный,
Совет   ценен  - совет ценный
Вставь Н или НН:  пусты…ый берег, 
моното…ое

бормотание, своевреме…ое решение, 
сущест-

ве…ый недостаток.



Н ИЛИ НН В КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ:

� Если в полном прилагательном было два 
Н, то

� и в кратком будет два Н ; если в полном 
было

� одно Н, то и в кратком будет одно Н.
� Дети прелест..ы? прелестные, прелестен( 
нет

� нен ), следовательно , прелестны.
� Вставь Н или НН: улицы пусты…ы, мысли 
пре-

� крас…ы, движения царстве…ы, герои ю…ы



Н И НН В СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ.

� Возьмем слово родственный, отбросим 
окон-

� чание – ый, вместо него поставим суффикс
� Существительного – ик, -иц(а), -ость.
� Родственн + иц – родственница;
� Родственн + ик -   родственник;
� родств енн + ость – родственность.
� Продолжи самостоятельно: глазной, 
сезонный

� воскресный, воспитанный.



ПОЧЕМУ «МАЛИННИК» И «ОСИННИК»?

� Ведь нет слов « малинный» и « осинный», а 
есть «малиновый» и «осиновый», в словах

� «малинник» и « осинник» суффикс не –ин , а
� -ник. Отсюда ракитник, черничник, 
рябинник,

� ольшаник, земляничник.
� Цели…ик,сторо…ик, песча..ик, гости…ая, об-
� ществе…ик, труже…ик, ветре…ик, ряби…ик,
� коре…ик, конопля…ик.



Н И НН В НАРЕЧИЯХ.

� В наречиях пишется столько Н, сколько и в
� слове, от которых они образованы.
� Выражался туманно, смотрел рассеянно,
� говорит путано.
�  



ВЫПОЛНИТЕ УПРАЖНЕНИЕ

� Вставьте Н или НН:
� Берестя…ой, жасми…ый, дря…ой, 
мужестве…

� ый, петуши…ый, смоля…ой, стекля…ый, 
безу-

� держ…о, исти…о, ветре..ый , ю…ый, 
подли…к,

� стари…ый, даль тума…а, деревя…ый, 
подли…ое, орли…ый, картина 
необыкнове…а,

� коча…я капуста,платье дли…о, соломе…ая 
подстилка, традицио…о.





АВТОР ПРЕЗЕНТАЦИИ:

ГАВРИЛОВА 
ТАТЬЯНА 

ВЛАДИМИРОВНА
УЧИТЕЛЬ РУССКОГО 

ЯЗЫКА И 
ЛИТЕРАТУРЫ

МКОУ «СОСНОВСКАЯ 
СОШ»


